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原股东接盘 鲍斯股份低价“卖子”疑云
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金安国纪买别墅理由太牵强
周科竞

针对市场质疑的花钱购买“顶级
私人别墅”的问题，近期金安国纪回复
了深交所关注函。 但从回复的理由来
看，实在太过牵强。按照公司的说法，
大体理由就是两个， 一方面是购置的
房产是过渡性质的商务接待使用，等
总部建好要三年，所以有购置的需要；
另一方面则是， 账上有较多的富余资
金，购买房产能够做到保值，未来适时
出售。那这是不是就等于变相炒房呢？
如果这样的理由能够行得通， 上市公
司都可以集中买房，集中炒房。

来看金安国纪的业绩表现，2021
年度利润大幅提升，2022年度就出现
急速下滑，2022年三季度甚至还出现
了季度亏损。 公司所说的账面资金充
裕，恐怕指的是2021年度的利润丰厚。
从财务数据看， 公司2021年度净利润
6.9亿元。

从公司回报股东的情况看， 公司
从2011年度开始有过几次现金分红，
但是金额均在每股0.06-0.065元之间，
还是含税的。2021年度因为多收了三
五斗， 每股现金分红提高到0.085元，
但这相比2021年度每股0.95元的年度
利润来说，并不是很多。

从金安国纪的资产负债表看，截
至2022年9月30日，公司账面资金10.8
亿元，看起来是不少，但如果再看负债
表， 这10.8亿元的货币资金就显得不
太多了。在流动负债一栏里，公司的应
付账款和应付票据高达20.08亿元，这
就是说， 公司的制造成本中大多都是
向上游供应商赊账采购的， 这10.8亿
元货币资金如果用来支付这20.08亿
元的应付账款和票据， 还有9.28亿元
的缺口， 好在公司还有应收账款和应
收票据6.066亿元，但还是有3.214亿元

的缺口，而且这些应收的东西，也未必
就能及时收得回来。

当然，公司还有3.621亿元的存货
和3.68亿元的交易性金融资产， 存货
能变现自然是好的， 否则这交易性金
融资产说不定也得变现。 所以从这个
角度看， 金安国纪说自己账面资金充
裕，这话说的并不是那么有底气。

本栏曾经说过， 对于账面闲置资
金，有很多种用法，可以给股东现金分
红，也可以回购股份，或者归还银行
贷款，但金安国纪并没有这样做，而
是保留超过10亿元的现金在账面上，
根源就是这10亿元从本质上讲都是
供应商的钱， 随时需要给供应商结
账， 而且还有3.214亿元的资金缺口，
这就是公司没有大量现金分红，没有
回购股份，也没有大额归还银行贷款
的原因。

另外，按照公司的说法，购买房产
用于商务接待只是临时性过渡， 最多
也就三年时间，那么，有没有必要为了
这三年投入巨资购买一套别墅呢？租
一处房产是不是同样能达到目的呢？
本栏并不认为， 会有大客户因为公司
接待他们的房产是租住的而不是购买
的而拒绝和公司谈生意。

花几千万元购买别墅， 或许有投
机心理在里面， 或许公司真的想在未
来房价上涨之后卖出变现， 如果按照
这个逻辑推理， 是否用来商务接待并
不重要， 毕竟商务接待完全可以安排
在五星级酒店，上市公司炒股票、炒期
货、炒外汇、炒比特币的都有先例，就
算是公司炒房，也不是没有可能，但这
种风气一旦成型， 以后上市公司炒这
炒那，A股的价值投资理念也将受到
极大的威胁。

华金证券被监管 宝色股份等三企业“躺枪”
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宝色股份定增终止

据宝色股份公告， 公司于12月2日收到
深交所出具的《宝色股份再融资查阅项目中
止通知》， 因公司为本次向特定对象发行股
票聘请的保荐机构华金证券被中国证监会
依法采取限制业务活动的监管措施，根据深
交所《创业板上市公司证券发行上市审核规
则》第十九条和《创业板股票发行上市审核
规则》第六十四条等相关规定，深交所中止
公司本次发行上市审核。

宝色股份对此表示，公司与上述中介机
构被采取监管措施的情形无关，本次发行的
中止审核不会影响公司的正常生产经营。

据了解，宝色股份此次定增募资事项于
今年10月21日获得深交所受理， 于11月2日
收到深交所问询函，11月22日， 宝色股份披
露了对问询函的回复。

公告显示，宝色股份拟定增募资不超过
7.2亿元，用于宝色（南通）高端特材装备智能
制造项目、宝色工程技术研发中心、宝色舰
船及海洋工程装备制造提质扩能项目以及
补充流动资金与偿还债务4个项目。

宝色股份称， 本次募投项目顺利实施
后，能够使公司突破产能瓶颈，显著扩大装
备制造板块业务规模，提升订单承接和交付
能力。

投融资专家许小恒表示，如果与公司本
身无关， 仅是因中介机构的原因再融资中
止， 对公司再融资的进行不会起到实质性
影响， 但会一定程度上拖慢公司再融资的
进度。

针对公司相关问题，北京商报记者致电
宝色股份董秘办公室进行采访，不过对方电
话未有人接听。

波长光电等IPO叫停

不仅上市公司再融资受到影响，由华金
证券担任保荐机构的波长光电、网进科技两
家公司的创业板IPO也于近期中止。

深交所官网显示，波长光电、网进科技
创业板 IPO目前已双双进入中止状态，其
中波长光电已经过会， 网进科技处于问询
阶段。

据了解，波长光电是国内精密光学元
件、组件的主要供应商，长期专注于服务

工业激光加工和红外热成像领域，提供各
类光学设备、光学设计以及光学检测的整
体解决方案。

截至目前， 波长光电创业板IPO已排队
逾11个月。深交所官网显示，波长光电IPO受
理于2021年12月29日，今年1月27日进入已
问询阶段，于9月8日获得上会机会，并通过
上市委考核。

虽然波长光电已顺利过会，但公司存在
的个人卡收付业务款项、 关联方资金占用、
通过关联自然人和员工向其他关联方发放
薪酬以及会计差错更正的情形还是受到了
上市委的重点关注，上市委要求公司说明内
部控制制度是否建立健全并有效执行，并请
保荐人发表明确意见。

与之相比， 网进科技创业板IPO排队时
间较短，于今年9月2日获得受理，当月29日
进入问询阶段，目前已发出第一轮审核问询
函，还未披露问询回复意见。

值得一提的是，申报北交所的郑州凯雪
冷链股份有限公司保荐机构同样为华金证
券，公司今年3月就已经获批注册，不过截至
目前还未实现上市。

北京商报记者 丁宁

中介机构拖累上市公司及IPO公司项目进程的情况再次上演。12月5日，宝

色股份（300402）发布公告称，公司向特定对象发行股票事项中止。据了解，宝色

股份拟定增募资不超过7.2亿元，投入宝色（南通）高端特材装备智能制造项目等

4个项目。被中止的原因是由于公司保荐机构华金证券股份有限公司（以下简称

“华金证券”）被中国证监会依法采取限制业务活动的监管措施。而被华金证券拖

累的不止有宝色股份，深交所官网显示，申报创业板的南京波长光电科技股份有

限公司（以下简称“波长光电”）、江苏网进科技股份有限公司（以下简称“网进科

技”）IPO项目也因该事项暂停。

接盘方系标的资产原股东

鲍斯股份挂牌转让子公司迎来接盘方，
系标的子公司原股东。

据了解，鲍斯股份最初在今年8月16日披
露了关于挂牌转让子公司股权公告， 称公司
拟将所持新世达100%股权和子公司鲍斯东
方所持亚仕特15%股权通过宁波产权交易中
心公开挂牌转让。

近期，鲍斯股份发布进展公告显示，上述
挂牌转让子公司股权已征集到意向受让方，
系甬欣机械与周善江。

需要指出的是，甬欣机械系新成立公司，
在今年11月1日刚刚成立，其背后有两名自然
人股东，分别是厉建华、朱青玲，持股比例均
为50%。据了解，厉建华现为新世达经理，朱
青玲系厉建华配偶， 两人均为2017年上市公
司收购新世达时的原股东。

此外， 亚仕特15%股权的意向受让方周
善江也并非陌生面孔， 系2018年上市公司收
购亚仕特时的原股东。

对此，深交所在关注函中要求鲍斯股份
补充说明甬欣机械和周善江本次收购新世
达、亚仕特股权的筹划过程、交易目的，前期
是否与公司进行协商，与公司是否存在其他
协议安排，相关方与上市公司、控股股东、实
际控制人、 董监高、5%以上股东是否存在关
联关系。

独立经济学家王赤坤对北京商报记者表
示，A股市场上， 上市公司收购资产被原股东
收回的情况之前也出现过， 这其中交易的合
理性、交易的价格等一般会被市场重点关注。

是否向关联方输送利益

从此次子公司挂牌出售价格来看， 是否
向关联方输送利益也遭到了深交所追问。

根据鲍斯股份公告， 甬欣机械与周善江
受让新世达100%股权、亚仕特15%股权的价
格分别是1.46亿元、910万元。

数据显示，截至2022年6月30日，新世达
净资产为2.21亿元，资产基础法评估值为2.44
亿元；亚仕特净资产为0.45亿元，资产基础法
评估值为1.01亿元。通过对比不难看出，新世
达、 亚仕特挂牌出售价格均低于对应的净资
产以及评估值。

此外，回溯鲍斯股份历史公告，公司2017
年、2018年收购新世达、亚仕特时，前述公司
的评估值分别为2.7亿元、1.59亿元，挂牌出售
价格也低于收购时评估值。

上述情况同样也引起了深交所关注，深
交所要求鲍斯股份说明此次交易对公司财务
指标的具体影响，挂牌成交价格低于净资产、
本次评估值以及收购时评估值的原因及合理
性，交易作价是否公允、合理，是否存在向关
联方输送利益， 是否有利于维护上市公司的
利益。

此外，深交所还要求鲍斯股份列表说明
收购、出售时收益法评估中营业收入、营业
成本、及毛利率、折现率等各项评估参数，并
分析差异的原因及合理性；公司就收购形成
的商誉计提减值准备的情况， 计提是否及
时、充分。

投融资专家许小恒在接受北京商报记者
采访时表示，上市公司收购、出售资产的价格
在市场上较为敏感， 交易价格相差评估值太
大，被追问的概率也高，这其中的合理性需要
企业详细说明。

另外， 交易对方的资金来源问题也被深
交所追问， 要求鲍斯股份说明交易对方是否
具备足额付款的履约能力。

前后表述矛盾

对比前期收购新世达、 亚仕特与当下出
售两家公司股权的说法， 鲍斯股份出现了前

后矛盾的情况。
据了解，鲍斯股份是一家集研发、生产、

销售于一体的高端精密机械零部件及成套设
备制造企业，主要包括压缩机、真空泵、液压
泵、高效精密切削刀具、精密传动部件等业务
板块。 而新世达经营范围包括电机及电机配
件、轴承、传动轴、五金件的制造、加工、批发、
零售等。

11月18日，鲍斯股份披露的关于《三季报
问询函回复的公告》 显示， 公司拟剥离业务
“与公司主业的协同效应不强”“经营不佳”
“业绩呈下降趋势”。 而2017年收购新世达
100%股权时， 鲍斯股份称公司与新世达在
“技术研发资源、客户资源、供应链采购、内部
管理等方面形成较为明显的协同效应”。

对此，深交所要求鲍斯股份说明公司与
新世达是否形成协同效应，如否，补充说明
原因及合理性，与前期表述是否存在矛盾。
针对相关问题， 北京商报记者致电鲍斯股
份董秘办公室进行采访， 不过电话未有人
接听。

另外，数据显示，新世达2022年1-9月实
现净利润为-398万元， 亏损原因主要为销售
副总、业务员离职带走客户，熟练工人流失导
致良品率下降。

深交所要求鲍斯股份说明新世达销售副
总、 业务员离职事项的发生时点及原因，与
新世达经营业绩不佳的具体关联关系；新
世达良品率的影响因素， 近三年良品率的
变化情况及变动原因， 公司近三年已采取
的改进措施。

此外， 深交所还要求鲍斯股份结合行业
发展趋势及市场需求、 在手订单情况等说明
目前市场环境与公司收购新世达发生变化的
具体情况，发生变化的原因及合理性，相关变
化在公司收购时是否可合理预期， 公司收购
新世达的目的是否实现。

北京商报记者 马换换

历时近4个月，鲍斯股份（300441）挂牌转让子公司股权终于迎来接盘方，不过却遭到了监管层关注，深交所于12月5日向

公司下发了关注函。鲍斯股份披露的公告显示，公司转让宁波新世达精密机械有限公司（以下简称“新世达”）100%股权、子公

司转让宁波亚仕特汽车零部件有限公司（以下简称“亚仕特”）15%股权事宜已征集到意向受让方，分别系宁波甬欣机械科技

有限公司（以下简称“甬欣机械”）与周善江。值得一提的是，新世达、亚仕特系鲍斯股份分别于2017年、2018年收购而来，而此

次的意向受让方背后正是两家标的公司原股东，此次交易是否涉及协商被深交所追问。另外，此次挂牌子公司成交价格低于

公司净资产，且低于收购时评估值，这也让深交所质疑其中是否存在输送利益的情形。

两家标的公司净资产、评估值等情况一览
（截至2022年6月30日）

公司
净资产

资产基础法评估值
收购时评估值
挂牌出售价格

新世达
2.21亿元
2.44亿元
2.7亿元
1.46亿元

公司
净资产

资产基础法评估值
收购时评估值
挂牌出售价格

亚仕特
0.45亿元
1.01亿元
1.59亿元
0.091亿元（对应15%股权）


